
8 EMPRESAS JUNTAS DE 

POR VALERIA IBARRA 

Como un “hecho doloroso para 

toda la comunidad pesquera” ca- 

lificó el presidente de Blumar, 

Rodrigo Sarquis, el hundimiento de 

la embarcación artesanal Bruma y 

la desaparición de sus tripulantes 

a fines de marzo, y en donde las 

autoridades investigan el rol de la 

nave Cobra, de esta compañía, en 

dicho suceso. 

Pero el gerente general de la pes- 

quera, Gerardo Balbontín, denunció 

que como el naufragio ocurrió justo 

cuando se estaba discutiendo la ley 

de fraccionamiento pesquero -donde 

se aprobó que el 70% de la cuota de 

jurel quedaría para la industria y 

un 30% para la flota artesanal- “se 

han tendido a mezclar las cosas” 

y, de hecho, “se ha usado como 

argumento (este acontecimiento) 

en las últimas sesiones, principal- 

mente en la Cámara de Diputados”. 

En concreto, dijo el máximo eje- 

cutivo de Blumar, “en la votación 

de la semana pasada se tendió a 

usar el argumento, pero son cosas 
completamente distintas”. Por lo 

mismo, instó a no mezclar ambos 

temas. “Uno es una tragedia, es 

una cosa que nos está afectando 

mucho desde el punto de vista del 

estado de ánimo de la compañía, 

del sector. Y lo otro es un proceso 

legislativo al que nos oponemos”, 

aseveró. 

Respecto del fraccionamiento, la 
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pesquero y paraliza planta de 
USS 30 millones por proyecto 

El La industria calcula que la polémica normativa 
implica un traspaso de valor de US$ 155,2 
millones desde el sector industrial al artesanal 
en un año, considerando 15 pesquerías. 

        
  

Hl También se sumó el 
empresario y director de 
compañías Jan Rusch. 

La Clínica Alemana de Santiago 

concretó la renovación de su direc- 

torio con dos acciones relevantes: la 

ampliación de cinco a seis miembros, 

y la incorporación de Jan Rusch y 

Karen Thal, esta última, la primera 

mujer que integra esa instancia. 

Expresidenta de Icare entre 2023 y 

2024, actualmente Thal forma parte 

del directorio de diversas institucio 

nes y empresas, como AFP Cuprum, 

Cademyla Fundación ChileMujeres. 

Psicóloga de la Universidad Católica, 

cuenta con un Magisteren Adminis- 

tración de Empresas de la misma 

casa de estudios. 

“El desafío actual del sector salud 

en nuestro país tiene múltiples 

dimensiones, especialmente consi- 

derandoel progresivo envejecimiento 

de nuestra población y la necesidad 

urgente de colaboración público-pri- 

Karen Thal asume 

vada para abordar temáticas como 

las listas de espera. Por eso, espero 

poder aportar desde mi experiencia 

aesta institución”, afirmó. 

Porsu parte, Jan Rusch es ingeniero 

civil industrial de la Universidad de 

Chile y MBA de la Pontificia Uni- 

versidad Católica. Es empresario y 

miembro del directorio de distintas 

empresas y consultoras. 

industria calculó que la polémica 

normativa implica un traspaso de 

valor de US$ 155,2 millones desde 

el sector industrial al artesanal 

entre 2024 y 2025, considerando 

15 pesquerías. 

  

El presidente de Blumar, 
Rodrigo Sarquis (al centro), 
secundado por el gerente 
general, Gerardo Balbontín. 

Gerardo Balbontín acusó que con 

la ley de fraccionamiento pesquero 

se comprometen seriamente las 

posibilidades de crecimiento del 

sector y las inversiones. Detalló 

que tienen paralizada una planta 

de procesamiento para consumo 

humano (congelado) en Coronel, 

que supone una inversión de US$ 30 

millones y 400 puestos de trabajo. 

“Este proyecto estaba previsto 

para pasarlo por directorio y apro- 

barlo en el año 2025, para comenzar 

su construcción hacia fin de este 

año. Pero se postergó”, acotó el 

ejecutivo. “Y si esa ley de fraccio- 

namiento se aprueba, ese proyecto 

no va, definitivamente”, afirmó. 

En el negocio salmonero, Blumar 

está atento a la guerra comercial, 

donde estos productos han sido 

gravados con 10% de tarifa aduanera. 

Hasta ahora, detalló Balbontín, “el 

aumento de precio no le ha llegado 

al consumidor final; hay un desfase 

porque los retailers en Estados 

Unidos no aumentan su precio 

inmediatamente, lo aumentan 

con un rezago y creemos que sí va 

a generar una disminución en la 

demanda” de salmones. 

El panorama se complica, dijo, 

porque tanto Chile como Noruega 

tendrán aumentos de producción 

importante en la segunda mitad del 

año, por lo que “vemos un segundo 

semestre bastante más complejo 

desde el punto de vista de la oferta 

y demanda en los mercados”. 

  

  

proyecta 

ejercicio. 
POR LAURA GUZMÁN 

Desde la perspectiva del presidente 

de Socovesa, Javier Gras, el año 2024 

fue un período complejo, en el cual 

no se lograron alcanzar los desafíos 

comerciales planteados. Sin embargo, 

el directivo destacó en la junta de 

accionistas que sí se cumplieron a 

cabalidad los objetivos financieros, un 

“hecho relevante” para la empresa. 

Ahora, ya instalados en 2025, la 

inmobiliaria trazó su hoja de ruta   

nuevos lanzamientos y 

  

El En paralelo, la compañía buscará disminuir su 
deuda financiera a UF 12 millones durante este 

para los próximos años: aumentar 

las promesas netas, lanzar nuevos 

proyectos y concretar la venta de 

terrenos. 

El gerente general de Socovesa, 

Mauricio Varela, recalcó que lacompa- 

ñía espera que este año las promesas 

netas alcancen las UF 6,5 millones, lo 

que representa un aumento del 22% 

respecto al ejercicio anterior. Ade- 

más, las proyecciones para el período 

2026-2028 apuntan a un crecimiento 

potencial hasta las UF 9-10 millones. 

De izq. a der.: Mauricio 
Varela, Javier Gras y Blas 
Troncoso. 

En cuanto anuevos proyectos, Soco- 

vesa planea lanzar 18 iniciativas durante 

2025, de las cuales 16 serán en blanco 

y dos comenzarán su construcción por 

estar vinculados a subsidios DS-19. El 

presupuesto para estos lanzamientos 

asciende a UF 10 millones. 

La compañía también tiene contem- 

Plado un plan de venta de terrenos que 

generaría ingresos por UF 1,1 millón 

este año, los cuales se encuentran 

emplazados en Santiago y ciudades 

del sur. Este plan se extiende hasta 

2028, con flujos proyectados por UF 

3 millones en total. 

Cabe precisar que en la junta la fir- 

ma renovó su directorio. A la mesa se 

integra como independiente Dolores 

Lasen, ingeniera comercial que además 

es parte de la alta cúpula de Casaideas. 

Enelámbito financiero, Varela advir- 

tió que los ingresos de 2025 serán más 

bajos que los del año pasado, producto 

de menores unidades entregables y 

tasas de desistimientos que aún se 

estiman por sobre el nivel histórico. 

En este contexto, Socovesa estima 

que la facturación total caiga un 18%, 

aUF8 millones. No obstante, la deuda 

financiera continuará su tendencia a 

la baja. Este indicador debería llegar 

en 2025 alas UF 12 millones, lo que se 

compara favorablemente frente a los 

UF 19 millones con los que cerró 2023.
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